
98%人用手機頭太低
浸大倡特訓護頸

香港文匯
報訊（記者
鄺 慧 敏 ）
「低頭族」
長期使用智
能手機，除
影響頸椎健
康之外，更
有機會導致
脊椎移位。
浸大一項研
究 顯 示 ，
98%手機使

用者用手機時姿勢不良，頭部向前傾15度至30度或
以上，僅有近2%以正確姿勢使用手機。有學者建
議，市民每周可進行兩節30分鐘的提手步行訓練，
以強化肩部及頸部的肌肉力量，減低疲勞程度，降
低患上骨骼健康疾病之風險。
浸大體育系於去年10月至12月，於港鐵月台、車

廂、食肆等公共地方，觀察4,621名市民使用手機時
的姿勢。結果發現，98%的人在使用手機時，頭部
向前傾15度至30度或以上；當中有近10%的人使用
手機時，頭部向前傾達60度；僅有2%以正確姿勢
使用手機。另外，用雙手拿手機的1,514名市民中，
53%的人頭部向前傾達45度，情況較用單手拿手機
的市民嚴重。
該系副教授雷雄德引述美國研究表示，人類頭部淨

重10磅至12磅，當向前傾15度，頸部負重便達27
磅；前傾60度，頸部負重便達60磅。他續稱，若長
時間向前傾，會引至肌肉繃緊及疼痛，甚至出現不同
程度的脊椎移位及頸椎神經線受壓，導致手部麻痺。

每周兩節30分鐘 步行2.4公里
為紓緩長期使用手機帶來的健康問題，該研究團隊

邀請49名大學職員，進行每周兩節30分鐘的提手步
行訓練，為期五周，平均每次步行約4,000步，共步
行2.4公里，並配合手部支撐等肌肉鍛煉活動。研究
顯示參與者受訓後，健康情況均有改善，包括肩膀肌
肉力量增強，頸部、背部及腿部的疲勞感下降。
雷雄德表示，提手訓練能強化肩膊肌肉力量，使

肌肉有足夠力量承受頭部向前傾的重量，能減低疲
勞，亦可紓緩肌肉繃緊的情況。他又建議，巿民可
每天進行伸展上肢、背、胸肌及膊頭的運動，增強
肩膀肌肉力量，同時盡量避免長時間低頭使用手機
或平板電腦，使用手機時盡量把手機放於視平線，
減低對健康的影響。
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「壹居」首期最平34.1萬
今日接受申請 3月抽籤 可按揭八成至九成

「煥然壹居」申請細節
地址

項目類型

單位類型

單位售價

實用面積呎價

單位實用面積

設施

申請日期

申請方法

查詢熱線

預計入伙時間

資料來源：市區重建局 製表：岑志剛

沐翠街3號

三幢高座及一幢低座住宅樓宇

開放式單位（8個）、一房單位
（213 個）、兩房單位（117
個）

341.1萬元至662.7萬元

9,734元至12,414元

332平方呎至568平方呎

「三合一」360度環迴大天台，
連戶外燒烤場、多用途活動室、
閱讀/互聯網室、健身室、音樂
室

社區庭院

社區農圃

兒童戶外遊樂場

4個訪客車位（不設住戶車位）

今日起至2016年1月21日

申請人可於市建局上環或大角咀
辦事處、各區民政事務處諮詢服
務中心取得申請表，或到「煥然
壹居」網站下載申請表，填妥後
連同200元支票或本票，郵寄至
香港郵政總局信箱8840 號。

2784 6838

2016年年中揀樓，第三季入伙
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保華建築：太信分判商喉匠
食水含鉛超標調查委員會經過

聖誕假期，昨日恢復聆訊。由負
責榮昌邨及東匯邨的保華建築工
程技術總監梁偉強作供，供詞指
保華過去相信房委會及水喉匠驗

水報告，假定水務監督批准的驗水報
告，已經確保符合法例要求。他承認
現時回頭看，當時太依賴分判商金日
水喉及持牌水喉匠。梁在本地業界擁
逾三十年經驗，負責逾二十個公屋項
目。
梁偉強的證人供詞透露，保華於2011

年12月，為分判商金日工程，就榮昌邨
項目向房署合約經理呈交喉管、小五金
包括焊料等樣本，當時獲批焊料為FRY
無鉛焊線，當時主合約及分判合約均沒
有指明水質需要不含鉛。
梁偉強供詞續指，水務署水務監督會
直接與金日進行書信來往及溝通，保華
需要透過金日呈交雙方通信副本，方知
悉內容。即使水務監督於2013年6月巡
查地盤水務工程，亦只會於水喉匠在場
時進行，無需保華代表出席，顯示保華
並無任何角色。水喉匠是唯一可處理及
簽署水務文件、與水務署溝通及聽取水
務監督意見的人。

梁偉強稱，保華過去依賴房委會及相
關驗水報告，鉛水事件發生前，假定水
務監督批准的驗水報告，足以確保食水
安全。他承認現時回頭看，太依賴金日
及持牌水喉匠。他指發生鉛水事件後，
曾經向金日了解，但找不到可信解釋，
為何會使用含鉛焊料。

律師：分判商物料商單據不符
另外，保華代表律師麥高義在開庭前

表示，金日及物料供應商雋景的單據有
嚴重出入，金日呈交的送貨單顯示焊料
無鉛，但雋景證人供詞中的發票，則顯
示為含鉛焊料。委員會代表律師許偉強
質疑，保華當時為何沒有向金日索取發
票，梁偉強回應指金日曾表示焊料只是
透過電話落單，並無記錄，加上保華與
雋景並無生意往來，只能相信金日提供
的資料。
因應鉛水事件提供的補救措施，供詞

指保華已獲水務署批准，為受影響居民
更換水喉接駁，新使用的銅喉將採用推
合式接駁，先在公眾地方更換，再視乎
需求是否更換單位內喉管。梁又估計以
銀焊接駁喉管，每幢大廈較銅焊多50萬
元。 ■記者 方南奈

供屋調低目標非為「托市」

香港文匯報訊（記者 鍾立）昨日是西鐵8卡車試行的首個工作
日，民建聯立法會議員梁志祥於上午繁忙時段試乘列車，發現新增一
卡的整體對紓緩列車擠迫度幫助不大。他認為，區內未來將有多個大
型房屋發展項目，新增人口勢必會再加劇西鐵的擠迫情況，故要求港
鐵加密西鐵班次，及再縮短改裝車廂的時間，以有效解決西鐵難以登
車及擠迫的問題。
梁志祥在昨晨繁忙時間試搭昨日首天投入運作的8卡列車時發現，

昨晨繁忙時段，由屯門開往紅磡方向的列車，到天水圍站已客滿，車
廂內極為擠迫。列車到達元朗站時，候車乘客須等候多於一班車才可
登車，反映新增的車廂只分流到部分原本於第七卡候車的乘客，整體
對紓緩列車擠迫度幫助不大。

促加班次 全線「增卡」提速
他指出，西鐵線2013年的載客率已達 99%，增加班次及車廂實在
刻不容緩，但港鐵表示須30個月才可完成改裝西鐵全線以8卡行駛，
進度實在太慢。未來，元朗區將有多個大型房屋發展項目，預計新增
40萬人口，近期開售的3個大型私樓項目已達2,200伙，加上預計明
年銷售的YOHO第三期，新增人口勢必會再加劇西鐵的擠迫情況。
港鐵必須加密西鐵班次，及再縮短改裝車廂的時間，才能有效解決西
鐵難以登車及擠迫的問題。
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市建局首個資助房屋項目「煥然
壹居」以「間隔四正」為賣點。市
建局昨日安排傳媒「睇樓」，現場
所見單位較方正實用，且入伙時將
配備多項家用電器。不過，項目不

設住戶車位，有市建局非執董估計，或與交通便
利及建屋量有關。

記者到 L1 座二樓的開放式及一房示範單位所
見，兩者間隔呈方形，甚為「四正」，其中一房
單位更設有小型露台，開放式單位則沒有露台，
但有落地玻璃，景觀開揚。記者之後參觀H3座8
樓的兩房單位，同樣設有小型露台，間隔同樣較
為方正實用，部分單位大門有玄關位。市建局表
示，所有單位入伙時會附送家電，包括冷氣機、
雪櫃、洗衣連乾衣機、電磁爐及抽油煙機。

項目高層向南單位面對維港，可飽覽無敵海
景，市建局人員講解時更笑言：「早幾日元旦可
睇到煙花」，不過，項目附近有多個地盤正在動
工，包括居屋、私樓和「港人港地」項目，買家

入伙後或受地盤工程影響，有關項目落成後，則
有機會遮擋海景。

由高座三幢樓宇天台組成的「360度環迴大天
台」，提供戶外燒烤場、多用途活動室、閱讀及
互聯網室、健身室及音樂室等。另外，項目又設
有「社區農圃」，提供24塊1米乘3米的農圃，讓
住戶種植自己的作物，但未知編配及收費安排。

蔣麗芸料近港鐵站不設車位
不過，「煥然壹居」不設住戶車位，僅提供4個

訪客車位。市建局回應本報查詢指，地契條款沒
有要求項目提供車位，沒有其他補充。市建局非
執董蔣麗芸對本報表示，「煥然壹居」當初設計
時已不設住戶車位，董事會會議亦未有討論有關
細節。她指出，項目有高度限制，在樓宇內建停
車場，會減少可建單位數目，興建地底停車場則
成本高昂，加上項目鄰近港鐵沙中綫啟德站，步
行只需數分鐘，估計是不設住戶車位的原因。

■香港文匯報記者 岑志剛

「間隔四正」配家電 不設住戶車位
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香港文匯報訊（記者 文森）立法會
房屋事務委員會昨舉行會議，運輸及房
屋局局長張炳良解釋，政府將10年房屋
供應目標調低兩萬至46萬個單位，並非
因為未能覓得足夠土地及為了「托
市」，而是根據最新數據計算。會議又

討論房協租金加幅，房協行政總裁兼執
行總幹事黃傑龍表示，現未能作出承
諾，但會考慮居民的負擔能力。
長遠房屋策略周年報告指，未來10

年間的房屋供應目標，將下調兩萬至
46萬個單位。張炳良表示，調整是根
據住戶數目淨增長最新數據計算，並
非坊間所指，政府未能覓得足夠土
地，以及因應樓市轉向而「托市」，
2014年亦有因應數據調高目標，是尊
重數據的表現。
至於未年10年的公營房屋目標下調1

萬個單位，當中公屋單位維持不變，張
炳良解釋由於公屋申請不斷上升，需要
加快供應。他指政府認同市民對房屋需
求十分殷切，為回應迫切房屋需求，減
少怨氣和年輕一代的無奈，當局絕不會

鬆懈，會大規模覓地建屋，全社會都不
能迴避。
他又指，雖然私人樓宇價格及租金有

下降跡象，而且美國聯儲局早前加息，
但本港樓市供求仍然失衡，需要維持需
求管理措施，現時討論「減辣」是言之
尚早，政府會保持警覺，監察樓市動
向。
民建聯議員鍾樹根要求政府交代，何

時追上公屋3年上樓承諾。張炳良回應
指，政府並無放棄3年上樓目標，關鍵
在於增加供應，目前遇到司法覆核的公
屋項目，涉及數千個單位，有關部門會
盡量在規劃程序做足功夫，爭取社區認
同。

房協：待執委會商租金加幅

另外，多名立法會議員亦在房屋事務
委員會上，要求房協承諾出租屋邨的租
金調整不高於通脹，並建議提供租金援
助。房協行政總裁兼執行總幹事黃傑龍
表示，理解居民關注加幅，但租金加幅
要留待執委會討論，目前未能作出承
諾，房協希望租金政策做到收支平衡，
以維持管理開支，亦會考慮居民的負擔
能力。
黃傑龍又指，房協會討論租金援助，

但認為應用社會其他資源協助居民，房
協有註冊社工協助有需要居民，解決經
濟、情緒和家庭等問題。
房協總監（物業管理）葉錦誠表示，

目前有6名社工協助居民解決財政困難
等問題，例如申請公益金的「及時雨」
基金等，暫時可應付需求。

■■張炳良指張炳良指，，政府將政府將1010年房屋供應目年房屋供應目
標調低非為標調低非為「「托市托市」。」。 彭子文彭子文攝攝

■■梁志祥梁志祥
（（右右））昨昨
晨繁忙時晨繁忙時
間試搭首間試搭首
天投入運天投入運
作的作的88卡西卡西
鐵列車鐵列車。。

■■巿民可每天進行伸展上肢巿民可每天進行伸展上肢、、背背、、
胸肌及膊頭的運動胸肌及膊頭的運動。。 鄺慧敏鄺慧敏攝攝

位於九龍啟德沐翠街3號的「煥然壹居」，今日起接受申
請。資助房屋單位有338個，實用面積由332平方呎至568

平方呎不等，包括8個開放式單位、213個一房單位及117個兩
房單位，所有單位是根據2015年12月18日的市值估價以八折
出售，八折後單位的售價介乎341.1萬元至662.7萬元，實用面
積呎價介乎9,734元至12,414元。記者翻查價單，發現當中一房
單位售價由450多萬元起跳；兩房單位則最少售約 550 萬元
起，其中三分之二賣 600 萬元以上。
家庭申請者的入息和資產上限為6萬元和300萬元，單身申請

者入息不能多於3.35萬元，資產上限為150萬元。單身及家庭
申請者同隊抽籤，揀樓機會均等，但單身人士只能買開放式或
一房單位，家庭申請者則可選購全部單位。申請人必須在香港
居住至少7年，申請表內家庭成員在過去5年內，不可在香港擁
有任何住宅物業；申請人及申請表內家庭成員，均不可曾經或
正享用政府或相關機構的房屋資助。

市建局：應考慮負擔能力
市建局執行董事（商務）鄭啟華表示，按揭證券公司會接受
「煥然壹居」的按揭申請，在考慮售價及申請條件後，買家可
獲約八成至九成按揭，換言之首期最少只需付34.1萬便可以上
樓。不過，如果業主在首兩年出售單位，需向市建局申請，市
建局會在指定期限內回覆是否以原價回購單位，如果不回購，
買家可補地價在市場上自由轉讓，市建局會找專業測量師計算
當時市值，決定補地價多少。
被問到單位售價高達逾600萬元，是否符合資助房屋原意，

鄭表示，訂價參考了黃大仙、馬頭角、九龍城、新蒲崗等多區
的屋苑樓價，以及單位的景觀、面積釐定，單位實用面積大，
他認為售價吸引，市民應考慮負擔能力決定是否購入。

項目無豁免 銷售或有難度
鄭啟華又總結今次銷售經驗，承認有困難，因為政府居屋項
目可獲部分法例豁免，但市建局的項目不獲豁免，需要考慮
《性別歧視條例》等相關法律問題，亦要平衡社會訴求，至於
將來會否再做類似項目，則有待諮詢董事會及政府的意見。
「煥然壹居」今天起接受市民申請，1月21日截止，3月電腦

抽籤定揀樓次序，預計年中可揀樓，第三季入伙。市建局將開
放32個不同類型單位供市民參觀，星期二起開放予公眾人士參
觀，開放時間為上午9時至晚上6時。

香港文匯報訊（記者 岑志剛）市區重建局首

個資助房屋項目「煥然壹居」今日起接受申請，

「入場費」由341萬元至663萬元，單身人士只能

買開放式或一房單位。市建局引述按揭證券公司

回應指，買家最多可獲八成至九成按揭，換言之

最平單位首期可低至34.1萬元。市建局將於3月

透過電腦抽籤定揀樓次序，預計年中可揀樓，第

三季入伙。

■■一房單位間隔呈方形一房單位間隔呈方形，，甚為甚為
「「四正四正」」實用實用。。 岑志剛岑志剛攝攝

■■市建局工程及合約總監林偉能表示市建局工程及合約總監林偉能表示，，
社區農圃可讓住戶享受種植社區農圃可讓住戶享受種植。。 岑志剛岑志剛攝攝

■■閱讀及互聯網室閱讀及互聯網室。。 岑志剛岑志剛攝攝

■■洗手間裝修簡潔洗手間裝修簡潔。。 岑志剛岑志剛攝攝

■■位於九龍啟德沐翠街3號的「煥然壹居」338
個資助房屋單位，今日起接受申請。 岑志剛攝


